
中基宁波集团

中国企业500强 海关高级认证AA

3 NINGBO DAILY深度 2018年5月23日 星期三
责任编辑/李国民

评说

图示

新闻1+1

本报记者 张 燕
通讯员 杨红岳 邵建荣

天气渐热，中午时分，中山
东路杏阳小区公交车站，一位等
车的大伯边抬头看显示屏，边安
慰老伴：“快了，这屏上显示，503
路车还有一站就到了。”

将公交车到站信息通过电子
显示屏告知乘客，让人不再“瞎
等”“盲等”，小小显示屏激发了

人们对智能公交更多期待。作为
目 前 乘 客 量 最 大 的 公 共 交 通 工
具，面临着轨道交通、公共自行
车 （共享单车）、私家车等大量的
分流，常规公交将“柳暗花明”
的责任交给了“智能公交”。

如何既满足忠诚度高的老年
乘客需要，又对年轻时尚人群有
足够的吸引力，甚至开拓更多增
值服务，这给“智能公交”出了
一道如何泽惠全民的课题。
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能否驶入“又一村”？

我一直认为，想了解一个城
市的发展如何，就要去坐一下这
个城市的公交车，它会让我们以
小见大，折射出这个城市的整体
文明程度，以及城市管理的智能
化水平。

这几年，宁波的公共交通事
业发展很快，无论是智能化水平
还是服务质量，都有了很大的提
高。尤其是斑马线前礼让行人，
走在了全国前列，为城市的公共
交通文明树立了典范，成为城市
一道亮丽的风景。

更值得一赞的是，宁波公交
在智能化进程中体现出来的理
念：既想到年轻人，又照顾到老
年人。年轻人可以通过手机 APP

“宁波无线公交”或“宁波公交”
微信公众号查询车辆到站信息，
避免“瞎等”；支付时还可以方便
地扫一下二维码。而对“掌上公

交”有陌生感的大多数老年人，
也可以通过安装在候车亭的电子
信息显示屏，了解车辆到站情
况，享受智能化的服务。

城市公交车凭其绿色环保、
实惠便捷的特点，已成为市民日
常生活中必不可少的出行工具。
可以相信，随着环保理念进一步
深入人心，公交线路进一步优
化，会有越来越多的人“重返”
公交车。

不断满足人民日益增长的美
好生活需要，是一切工作的出发
点和落脚点。当前，我们在大力
宣扬“公交优先”理念的同时，
还应继续加大公交事业的投入，
加快公交基础设施的建设，提高
城市公交的智能化水平，让更多
的区域、更多的群体享受城市发
展福利，真正让公交这个窗口体
现宁波城市品位。 （李国民）

让公交窗口
体现宁波城市品位

本报讯 （记者张燕） 蚂蚁金
服有关负责人不久前在杭州举行
的 2018 公共交通出行峰会上透
露，目前支付宝已经与国内超过
15 个拥有地铁的城市和超过 100
个拥有公交线路的城市达成智能
公交与地铁的合作意向。其中，
上海、杭州、西安、武汉 4 个城
市已经上线可扫码乘车的智能地
铁系统，杭州、武汉、西安、天
津、郑州、石家庄、绍兴等 50个
城市已上线智能公交系统，累计
服务乘客超过1亿人。

我国真正开始大规模普及智
能公交/地铁系统是从 2017 年开

始的，2017 年算是智能公共交通
的元年。智能支付帮助各地公交
公司减少了零钱的清点工作。蚂
蚁金服提供的数据显示，杭州公
交接入支付宝后，零钱使用率下
降了 20%；石家庄公交最高时每
日零钱减少量达到 30万元；济南
公交接入支付宝后，每日人力整
理点零币减少近10万元。

智能公共交通
已覆盖全国百余城市
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“现在年轻人手机查一查就能知
道车辆信息，确实方便，可我们老年
人不会用手机，还是这显示屏管
用。”杏阳小区一位等车的大伯告诉
记者。大伯家住鄞州区，公交车是主
要出行工具，他发现，自今年初开
始，中山路上的公交车站陆续有了电
子显示屏。“你看，506路车还有两
站就到了，这样等得心里有底。”

记者从市公交场站公司获悉，
随着中山路改造完成，其机场路－
世纪大道段 42 个站点已全部安装

了公交智能信息系统，对市公交总
公司的车辆到站信息进行开放。今
年，全市计划完成 50 个点位候车
亭的智能化改造任务，目前已完成
鄞州区钱湖路上 4个候车亭的改造
任务，不久后将启用车辆到站信
息。另外，解放路上 （月湖盛园－
中山广场段），8 个点位已安装了
电子显示屏，待具备通电等条件后
就能使用；四明路上有 20 多个点
位具备安装电子显示屏条件，也将
实施改造。

老年人：我们也想搭乘智能公交

在办公室里打开手机APP“宁
波无线公交”，先查看要乘坐的公
交车到了哪儿，算好时间再出门坐
车。自从有了这个“公交神器”，
市民应小姐对公交车多了不少好
感。“以前，坐公交车最害怕的就
是不知道车子什么时候到，现在通
过手机就能查询车辆到站情况，方
便了不少。”

事实上，通过网络查询公交车
到哪一站，早在 2012 年就崭露头
角。“当时是通过手机WAP网站来
查询的，线路范围只涉及市公交总
公司，用的人也不是太多。”市公
交总公司科技信息部负责人傅悦
说，虽然当时的使用量不大，但为
如今便捷的手机查询奠定了基础。
到了 2014 年，经交通运输部门统
一安排，公交总公司着手无线公交
系统的顶层设计，统一接口标准，
将北仑、鄞州等地公交线路的实时
运营信息接入平台，并推出了应用
于智能手机的“无线公交”，几经
升级和完善，才有了如今的“宁波
无线公交”。

昨天，记者体验了“宁波无线
公交”APP，这个APP的功能比较
简洁，相当实用。这里集成了市区

近 400 条公交线路的实时运营信
息，如点击 517路显示，从会展中心
站到公交姚江站单程，当前共有 6
辆公交车在运营，分别显示了即将
到站或已经到站的情况，同时，还可
以看到下一辆车在始发站会展中心
的发车时间。此外，APP上还有一些
车站信息等。

因为“宁波无线公交”，“无等
待换乘”也越来越近。我市公交车
之间实行 1小时免费换乘，不少乘
客坐上车后查看换乘车辆信息。“3
路车马上就要到站了，我在这里下
车。”在七塔寺站，坐在 15路公交
车上的一位姑娘通过 APP查询 3路
车的到站信息后，和同伴告别。

“在车上事先通过 APP 了解车辆信
息，及时换乘的乘客越来越多。”
351 路司机李师傅说，他开的线
路，像梅墟等大站，不少年轻乘客
就是提前看好换乘车辆的到站时
间，再下车换乘。

除了手机APP，我市目前还能
通过微信公众号查询车辆到站信
息。“仅‘宁波公交’公众号的关
注人数就有 50 多万人，每天线路
的查询量超过 10 万人次，这还不
包括APP的使用。”傅悦介绍。

年轻人：等公交不再瞎等

“今天出门忘记带公交卡，换
零钱还挺麻烦的。”昨天下班，市
民冯女士开始寻找硬币，当同事
告诉她可以用手机支付宝或微信
坐公交车扫码支付时，冯女士如
愿扫码乘车。

冯女士使用的是我市去年下
半年起陆续推行的公交扫码乘车
功能。“刚推出时没什么人会用，
本月开始明显感觉使用的乘客多
了起来。”351 路公交车司机李益
告诉记者，他的车单趟乘客 100
人左右，会有五六个乘客使用手
机支付。“可能是我的车经过高新
区，所以乘客使用手机支付的比
例比其他线路高一些，有 5%左
右。”李师傅注意到，使用手机支
付的以年轻乘客为主，而且主要
集中在梅墟到聚贤路一带，他们
并不是太计较有没有优惠，主要
是图省事，不少人是多次使用手
机支付的“熟手”了。

从去年底开始，在市区 509
路、514 路；北仑 708 路和大榭
761 路 、 763 路 、 764 路 公 交 车
上，率先上线扫码支付功能，实
现支付宝、微信和宁波市民卡

“交通云卡”的在线支付。6条线
路开通该功能首月，约 1600人次
尝鲜，而随着线路覆盖范围不断
扩大，上个月已有 15万人次使用

“码消费”。
“随着人们日益形成出门不

带零钱的习惯，公交车也需要与
时俱进提供更多支付方式。目前
市区公交车辆移动支付机具更新

工作已进入最后阶段，虽然现在
乘客使用比重并不大，还不到公
交车乘坐人数的 1%，但待市区
全面实现移动支付功能后，使用
率 将 会 大 幅 提 升 。” 刘 晓 东 介
绍，从实际使用来看，选择移动
支付的乘客以外地乘客或者平时
投币乘客为主，一些公交车驾驶
员也会在有需要时做一些推广，
因此移动支付的增幅还是挺明显
的。

随着地铁进入建设高潮，常
规公交车正面临着客流下滑的态
势，而智能支付，似乎为公共交
通的未来打开了一扇窗。

“始于支付，超越支付。”在
蚂蚁金服公共服务事业部总经理
刘晓捷看来，公共手机支付背后
不仅是帮助交通网络和一个个乘
客实现数字化，而是可以在此基
础上进行更多的探索，公交公司
可以在线上经营其海量用户。武
汉公交集团就是通过乘客的在线
支付，实时了解到用户的乘车与
通勤情况，随后对全市 111 条线
路进行了优化，并且还新增了 20
条此前人工没有发现的公交线
路。提升了用户体验之后，武汉
公交在 2017年出现了近年来的首
次客流增长。

国 家 发 改 委 城 市 中 心 综 合
交 通 规 划 院 院 长 张 国 华 认 为 ，
当公共交通实现智能化后，将
与智慧交通、智慧城市等体系
进一步融合，从而提升整个城
市的效率。

智能支付打开公交新蓝海

尽管如此，宁波公交站牌的
智能系统，与城市众多公交车站
相比，还有不小的差距。且不说
更多位于乡镇或城乡接合部的车
站，在市区范围内，就有约 1000
个 车 站 ， 涉 及 约 2000 个 点 位 。

“主要还是供电困难。”市公交场
站公司有关负责人李超介绍，候车
亭的电子显示屏和信号提供，需要
持续稳定的电源来支撑。而目前这
2000个点位，85%的电源来自路灯
电源，只有晚上才有电，并不能满
足电子显示屏的要求；另外，还
有部分来自交通信号灯或其他渠
道接入的电源，这类电源的负荷
低，容易造成供电不稳定的情
况，导致影响电子显示屏的正常
运作。

“从目前来看，要解决所有线
路的供电问题确实有困难，但我们

建议在新建道路配建公交停靠亭时
预设相应配电的要求。”市客管局
公交处处长刘晓东介绍，同时，公
交场站公司也正在研究通过光伏
板、锂电池等措施，为车站供电。
未来，公交电子信息将为越来越多
的老年人出行提供方便。

此外，公交 GPS 信号传输会
影响到站信息的准确性。“明明显
示还有两站车就到了，可是等了
十几分钟还没来。”市民周阿姨就
遇到过这样的情况。“公司现有
100多名调度员，对近 200条线路
实时监控，一旦发现问题及时调
整 GPS 信息，保障车辆到站信息
的准确性。”市公交总公司一名工
作人员介绍。但目前公交智能调
度还未在所有公交线路上实行，
部分线路故障车辆不能及时更新
定位信息。

市公交总公司的智能化调度中心市公交总公司的智能化调度中心，，是智能是智能
公交的公交的““后方后方””大脑大脑。。 （（张燕张燕 邵建荣邵建荣 摄摄））
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